## Larga distancia. Descanso horizontal.





MULTIMEDIA

Sueño profundo.

Identificate / Registrate Sábado 03 de noviembre de 2012 | RSS intormacion.es

SECCIONES

NOTICIAS Cultura

HEMEROTECA >

OPINIÓN 2.0

iberempleos.es iberanuncio.es iberpisos.es ibercoches

**PARTICIPACIÓN** 

DEPORTES Nacional Internacional Sucesos y Tribunales Sociedad **Cultura** Televisión Arte y Letras

Información.es » Cultura

① 14:17 TO TO TO TO

Científicas (CSIC).

PORTADA

VIDA Y ESTILO

OCIO

# Campañas que entraban por los ojos

El Gil-Albert reúne en un libro carteles sanitarios de la primera mitad del siglo XX

ÁFRICA PRADO Un chupete con una serpiente para simbolizar la transmisión de enfermedades, un hombre escupiendo en el suelo como elemento de riesgo para el contagio de la tuberculosis o una prostituta como transmisora de males venéreos Imágenes poderosas y metafóricas para combatir la mortalidad infantil, el incremento de enfermedades o prevenir accidentes laborales fueron utilizadas ampliamente en carteles de propaganda sanitaria institucional durante la primera mitad del siglo XX, que ahora se recogen por primera vez en un libro

coeditado por el Instituto Alicantino de Cultura Juan

Gil-Albert y el Centro Superior de Investigaciones

ejes sobre los que pivotaban estas campañas.



Campañas que entraban por los ojos

#### MULTIMEDIA

**ECONOMÍA** 

Fotos de la noticia

Las imágenes de la salud: cartelismo sanitario en España (1910-1950) es el título del volumen que reúne 88 de estos carteles, de un catálogo de más de 400 recopilados por los autores de este trabajo, fruto de un proyecto financiado por el Ministerio de Ciencia y coordinado entre la Universidad Miguel Hernández de Elche, la Universidad de Granada, la Universidad Autónoma de Barcelona y el CSIC.

"En España no estaba investigado este tema y no había nada publicado sobre cómo se utilizaban los medios de comunicación y estos soportes desde el punto de vista educativo por parte de los gobiernos para modificar hábitos e introducir cambios en la sociedad española", señala Ramón Castejón, profesor de Historia de la Ciencia en la UMH y uno de los editores de la publicación, presentada en el Instituto Gil-Albert. Aunque es difícil saber el impacto del cartelismo, "aporta una manera de acercarse a la sociedad de manera novedosa a través de la cultura visual, de la imagen más allá de lo escrito, y con una población analfabeta muy importante a la que no le hace falta leer para comprender los carteles por la propia imagen". La salud maternoinfantil, las enfermedades venéreas, la tuberculosis, los accidentes laborales y la previsión social son los cinco

Uno de los principales propósitos del cartelismo, que ocupaba la calle, era atraer a los pacientes a los servicios sanitarios. "Con las enfermedades venéreas, por ejemplo, era difícil que los afectados acudieran a consulta porque se vinculaban al pecado, a enfermedades secretas, y estas campañas se enmarcaban incluso en el contexto de la guerra civil o con la mujer como culpable y transmisora de la enfermedad", indica Castejón. En la mortalidad infantil también tuvo un papel importante la promoción de la lactancia matema.

Paradójicamente, en el periodo estudiado no hay disrupción en las campañas sanitarias a pesar de los cambios políticos. "Los carteles del franquismo tienen elementos de continuidad con los de la II República o con la dictadura de Primo de Rivera. En el contenido no hay muchas diferencias, pero sí desde el punto de vista gráfico. En los carteles de los años 30 hay mucho de las vanguardias artísticas, que se alejan en el franquismo", señala Castejón, que apunta que el libro puede interesar por igual a médicos, historiadores o interesados en el arte, y en el volumen se incluye una ficha completa de cada cartel.



### Interpreta La Bolsa

Curso de Bolsa gratis! Entra en XTB y los tendrás a tu alcance sin esperas!

www.xtb.es/informes



### Comparador Seguros Coche

Compara hasta 30 seguros de coche y AHORRA hasta un 50% en apenas 3 min. ¡Calcula precios! www.acierto.com



### Seguro 3en1 de Nuez

Coche, Hogar y Moto. Paga uno y te Regalamos los Otros. ¡Aprovéchalo!

www.SegurosNuez.es





### Cine



### Soy una actriz de impulsos, aunque eso tenga sus riesgos

Manuela Velles, que asombró a todos con su papel en 'Camino' nos habla de su futuro en el cine



### Vía crucis de una estrella apagada

Mel Gibson, vuelve de puntillas con Vacaciones en el infierno, un título estimulante, aunque menor



#### G. del Toro: 'Me encantaría realizar 'Heaven Sent' para Warner Bros

El director mexicano niega estar involucrado en la película sobre la 'Liga de la Justicia', que...



#### 'O Apóstolo': una historia fantástica

Una película profundamente gallega que hay que leerla como una aproximación sensorial a la Galicia...



#### Pregunta a Celia Freijero, actriz protagonista de Todo es silencio

La intérprete viguesa contestará a las preguntas de los lectores este lunes a las 17:00h (hora...



### Kristen Stewart y Eva Mendes eclipsan en el festival AFI

Las intérpretes presentaron, respectivamente, 'On the road' y 'Holy Motors' en el festival de...

David Trueba, optimista frente a la crisis audiovisual